
Chers lecteurs,

Actuailes vous emmène cette semaine en Irak afin de vous 
aider à comprendre la situation actuelle, marquée par une 
offensive éclair de djihadistes.

Nous revenons également sur le succès des cérémonies du 
70ème anniversaire du débarquement de Normandie, sur 
la grève à la SNCF ou encore sur les inquiétudes des taxis 
pour leur avenir.

Bonne lecture à tous et rendez-vous le 3 juillet pour le 
dernier numéro avant les vacances.

Toute l’équipe d’Actuailes.

http://actuailes.over-blog.com
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Jean	  Le	  Blanc

En	   parallèle	   des	   cérémonies	   du	   70ème	   anniversaire	   du	  
débarquement	  et	  de	  la	  bataille	  de	  Normandie,	  sa	  majesté	  
Elisabeth	   II	   a	   rendu	   une	   visite	   officielle	   de	   3	   jours	   en	  
France.	  

La 	  Reine	  a 	  donc	  reçu	  un	  accueil	  parLculier	  par	  rapport	  aux	  
autres 	   chefs	   d'Etat	   venus	   aux	   commémoraLons	   en	  
Normandie.	   Elle	  a 	  elle-‐même	  parLcipé	  concrètement	  en	  
s'engageant	   comme	   infirmière	   militaire	   pendant	   la	  
Seconde	   guerre	   mondiale.	   Elle	   était	   donc	   la	   seule	   chef	  
d'Etat	  présente,	  ayant	   véritablement	   connu	  ceUe	  guerre.	  
Elisabeth	  II	  a 	  été	  reçue	  à	  l'Elysée	  et	  à	  la	  mairie	  de	  Paris,	  a	  
visité	  le	  marché	  aux	  fleurs	  situé	  sur	  l'île	  de	  la	  Cité	  à	  Paris.	  
Celui-‐ci	  a	  d'ailleurs	  été	  rebapLsé	  "marché	  Elisabeth	  II"	  en	  
son	   honneur.	   Pendant	   un	   dîner	   officiel	   à	   l'Elysée,	   en	  
français,	  la	  souveraine	  a	  rappelé	  que	  sa	  première	  visite	  en	  
France	  était	  en	  1948,	  en	  tant	  que	  jeune	  mariée.	  La	  Reine	  a	  

alors	   porté	   un	   toast	   au	   peuple	   français 	   en	   disant	   avec	  
humour	  que	  la	  Grande	  Bretagne	  et	  la 	  France	  sont	  liées	  par	  
"un	   mélange	  unique	  d'amiLé,	   de	   rivalité	   dans	   la	   bonne	  
humeur,	  ainsi	  que	  d'admiraLon".	  

La	   Reine	   a	   aussi	   été	   invitée	   à	   la 	   résidence*	   de	  
l'ambassadeur	   du	   Royaume	   Uni	   en	   France,	   des 	   Anglais	  
habitant	   en	   France	   et	   des	   hauts	   responsables	   français	  
poliLques,	  culturels,	  sporLfs	  et	  des	  chefs	  d'entreprises.

Pour	  aller	  plus	  loin	  :
La	  résidence	  d'un	  ambassadeur	  est	  la	  maison	  où	  
il	   habite.	   L'ambassade	   est	   le	   lieu	   de	   la	  
représentaLon	   diplomaLque	   d'un	   état	   auprès	  
d'un	  autre.	  L'ambassadeur	  y	  travaille,	   ainsi	  que	  
les	  services	  de	  l'ambassade.	  

«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme9re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »	  	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

A vos claviers ! 

Pour	   préparer	   le	   prochain	   Actuailes	   du	   3	   juillet	  
spécial	  vacances	  été	  2014,	  répondez	  avant	   le	  29	  juin	  
à	   courrieractuailes@gmail.com	   en	   précisant	  dans	   le	  
sujet	  de	  votre	  mail	  "réponse	  à	  Jean	  Le	  Blanc".

1/Quelle	  est	   l’actualité	   en	   France	   qui	   vous 	  a	   le	  plus	  
marqué	   depuis	   la	   rentrée	   scolaire	   de	   septembre	  
2013	  ?

2/Faites	  nous	  découvrir	  en	  quelques	  lignes	  un	  lieu	  de	  
vacances	   que	   vous	   aimez,	   partagez	   avec	   nous	   un	  
évènement	   de	   cet	   été	   auquel	   vous	   allez	   pouvoir	  
parLciper,	  envoyez	  une	  actualité	  fêtée	  cet	  été	  sur	  vos	  
lieux	  de	  vacances	  !
3/Quel	  est	  l'arLcle	  que	  vous	  avez	  préféré	  ceUe	  année	  
scolaire	  dans	  les	  premières	  pages	  d'Actuailes	  dédiées	  
à	  l'actualité	  France	  ?
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Construire sa propre opinion. !

Construire votre propre opinion.

La situation.	  Depuis	  1997,	  deux	  établissements 	  (deux	  

entreprises	   publiques 	   qui	   apparLennent	   à	   l'Etat)	  
s'occupent	  des 	  trains	  et	  des	  voies	  ferrés	  :	   la 	  SNCF	   et	  la	  
RFF.	   La	   SNCF	   se	   charge	   de	   faire	   rouler	   les	   trains 	   de	  
voyageurs	  et	  de	  marchandises,	  RFF	  gère	  les	  voies.	  Quand	  
elle	  fait	  circuler	   un	  train,	   la	  SNCF	  s'acquiUe	  en	  quelques	  
sorte	  d'un	   péage	   auprès	   de	  RFF,	  propriétaire	   des	   voies	  
ferrées.	  

Pourquoi  les cheminots sont-ils en grève ? 

Le	   gouvernement	   présente	   un	   projet	   de	   loi	   pour	  
réformer	   ce	   secteur.	   SNCF	   et	   RFF	   n'arrivaient	   pas	   à	  
s'entendre	  pour	  travailler	  ensemble	  et	  perdaient	  donc	  de	  
l'argent.	   L'idée	   est	   de	   les	   rassembler	   dans	   un	   même	  
groupe,	  appelé	  "la	  SNCF"	  en	  disLnguant	  "SNCF	  mobilités"	  
et	  "SNCF	  réseau".	  Mais	  les 	  grévistes	  souhaiteraient	  que	  le	  
gouvernement	   aille	  beaucoup	   plus	   loin.	   Ils 	  veulent	   qu'il	  
n'y	   ait	   plus	   du	   tout	   de	  disLncLon	   entre	   le	   réseau	   des	  
voies	   ferrées	   et	   son	   exploitaLon	   commerciale.	   Sans	  
séparaLon,	  plus	  de	   concurrence.	   Eh	   oui,	   car	   en	   réalité,	  
cette réforme a pour objectif de préparer l'arrivée de trains 
étrangers qui pourront eux aussi louer les voies ferrées en 
payant une redevance (un	   péage).	   L'Union	   européenne	  
contraint	   la	  France	  à	  permeUre	  ceUe	  concurrence	  entre	  
trains	  français	  et	  étrangers.	  

Et	  puis,	   il	  y	   a	  un	  second	  problème	  tout	  aussi	  important.	  
La SNCF et RFF sont très endettés,	   ce	  qui	   signifie	  qu'ils	  
doivent	   énormément	   d'argent,	   environ	   44	   milliards	  

d'euros,	  soit	  1.5	  fois	  le	  budget	  du	  ministère	  de	  la	  défense	  
française.	   Dans	   une	   tel le	   réforme,	   l ' idée	   du	  
gouvernement	  est	  de	  laisser	  au	  groupe	  SNCF	  ceUe	  deUe,	  
qui	  n'est	   donc	   toujours	  pas	  comptabilisée	   avec	  la	  deUe	  
de	  l'état	  français.	  
Enfin,	   les	   employés	   de	   la	   SNCF	   ont	   peur	   de	   voir	   les	  
avantages	  dont	   ils	  bénéficient	   actuellement,	  disparaitre	  
avec	   ceUe	   réforme.	   Deux	   syndicats	   ont	   appelé	   à	   faire	  
grève,	   à 	  arrêter	   de	   travailler,	   pour	   faire	   échouer	   ceUe	  
réforme	  ou	  négocier	  des	  avantages	  en	  contreparLe	  de	  ce	  
changement.	  Mais,	   en	  ne	   travaillant	  plus,	   ces	  grévistes,	  
environ	   17	  %	   	   du	  personnel	   de	   la	  SNCF	  et	   surtout	   des	  
conducteurs	  et	  des	  contrôleurs,	  empêchent	  des	  millions	  
de	   Français	   de	   se	   déplacer	   pour	   aller	   travailler.	   Et	   ces	  
grévistes	   font	   perdre	   de	   l'argent	   à 	   leur	   entreprise.	   En	  
France,	   le	   droit	   de	   grève	   est	   autorisé,	   mais	   il	  
s'accompagne	   d'un	   devoir	   d'assurer	   un	   certain	   service	  
minimum.	   Pendant	   les	   périodes	   de	   pointe,	   le	  
gouvernement	   peut	   obliger	   la 	   SNCF	   à	   faire	   rouler	  
davantage	  de	  trains	  qu'actuellement	  pour	  permeUre	  aux	  
usagers	   de	   faire	   l'aller-‐retour	   entre	   leur	   travail	   et	   leur	  
domicile.

Pour	  aller	  plus	  loin	  
La	   SNCF,	   la	   Société	  NaJonale	  des	   Chemins	   de	  Fer	   français	   a	  

été	  créée	  en	  1937.	  Elle	  a	  succédé	  aux	  6	  ancie
nnes	  compagnies	  

privées,	  comme	  la	  compagnie	  des 	  chemins 	  de	  fer	  du	  Nord	  ou	  la	  

compagnie	  du	  chemin	  de	  fer	  de	  Paris	  à	  Orléans.	  14	  000	  trains	  

circulent	  par	   jour	  et	   transportent	  1	  milliard	  de	  personnes	  par	  

an.	  RFF,	  Réseau	  Ferré	  de	  France,	  entreLent	  30
	  000	  km	  de	  lignes	  

dont	  1884	  km	  de	  lignes	  pour	  les	  TGV.	   

encore une grève à la SNCF ?

LA	  PREMIÈRE	  LIGNE	  DE	  CHEMIN	  DE	  FER	  EN	  FRANCE

Le	  5	  mai	  1821,	  le	  gouvernement	  français	  reçoit	  une	  demande	  
de	  concession	  pour	  la	  construcLon	  d’une	  ligne	  de	  chemin	  de	  
fer	  de	  Saint-‐ÉLenne	  à	  Andrézieux,	  soit	  21	  km.
Terminée	  en	  juillet	  1827,	  ceUe	  ligne	  permet	  le	  transport	  du	  
charbon	   entre	   les	  mines	   de	  Saint-‐ÉLenne	  et	   les 	  rives	  de	   la	  
Loire.

Mots	  compliqués

Les	   syndicats	   sont	   des	   organisaLons	   professionnelles	  

qui	   regroupent	   des 	   salariés	   ou	   des	   patrons	   pour	  

défendre	   ensemble	   leurs	   intérêts.	   Pour	   adhérer	   à	   un	  

syndicat,	   il	   faut	  payer	   une	  coLsaLon,	  donnant	   le	  droit	  

de	  voter	  pour	  élire	  des	  représentants.
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686	  907	  cand
idats	   au	   bacc

alauréat	   	  don
t	  50%	   au	  

bac	  général.

Le	  candidat	  le
	  plus	  jeune	  a	  

13	  ans	  et	  le 	  p
lus	  âgé	  92	  
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170	  000	  corre
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s	  5€	  par	  

copie	   corrigé
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pies	   seront	  
à	  

corriger.

60	  000	  entrée
s	  au	  cinéma	  pour	  le	  film	  Cristéros

Les chiffres 
de la semaine

Construire votre propre opinion.
par	  Virginie	  Terrier.

Après	   la	   famille,	   ChrisJane	   Taubira,	   garde	   des	   Sceaux,	  
ministre	   de	   la	   JusJce,	   souhaitait	   s’aYaquer	   à	   la	   prison.	  
C’est	   chose	   faite	   depuis	   le	   vote	   de	   la	   loi	   relaJve	  à	   «la	  
prévenJon	   de	   la	   récidive	   et	   à	   l’individualisaJon	   des	  
peines»	  par	  l’Assemblée	  NaJonale	  le	  10	  juin	  2014.

CeUe	  loi	  traduit	  la 	  vision	  de	  ChrisLane	  Taubira	  pour	  qui	  les	  
prisons	   seraient	   inefficaces 	  pour	   luUer	   contre	   la	   récidive	  
puisqu’elles	   ne	   dissuaderaient	   pas	   les	   personnes	  
emprisonnées	  de	  commeUre	  les 	  mêmes	  actes	  à	  leur	  sorLe.	  
Au	   contraire,	   la	   prison	   les	   inciterait	   à	   recommencer.	  
Surtout,	  la 	  ministre	  veut	  anéanLr	  la	  poliLque	  dite	  du	  «	  tout	  
carcéral	   »	   de	   l’ère	   Sarkozy	   où	   la	   prison	   était	   la	   seule	  
réponse	   à	   une	   infracLon	   et	   qui	   prévoyait	   des	   peines	  
planchers	   (peines	   de	   prison	   plus	   élevées	   en	   cas	   de	  
récidive).
Que contient cette loi  ?	   D’abord,	   la	   possibilité	   pour	   les	  
personnes	   condamnées	   à	   une	   peine	  de	  5	   ans	  maximum	  
(vol	   sans	  arme	   par	   exemple)	   d’échapper	  à	   la	  prison.	  A	   la	  
place,	  elles	  pourraient	  suivre	  des	  soins	  en	  hôpital,	  faire	  une	  
formaLon	   ou	   indemniser	   les 	  vicLmes.	   Ensuite,	   les	  peines	  
planchers	   n’existent	   plus.	   Enfin,	   tous	   les	   condamnés	  

pourront	   bénéficier	   d’une	  
libéraLon	   sous	   condiLons	  
( p a r	   e x e m p l e	   a v e c	  
obligaLon	  de	  se	  présenter	  
à	   un	   Commissariat)	   dès	  
qu’ils	  auront	  accompli	  2/3	  de	  leur	  peine.

CeUe	  loi	  est	  très	  criLquée.	  A	  gauche	  puisque	  Manuel	  Valls	  
s’est	   opposé	   à	   ceUe	   réforme.	   Par	   la	   droite,	   qui	   craint	  
qu’elle	  encourage	  la	  délinquance.	  Plus 	  emblémaLque,	  par	  
Philippe	   Bilger,	   ancien	   Magistrat	   reconnu	   pour	   son	  
indépendance	   et	   ses	   compétences,	   qui	   dénonce	   «	   une	  
provocaLon	   républicaine	  qui	  va	  jeter	  du	   sel	  sur	   les	  plaies	  
déjà	  à	  vif	  de	  notre	  démocraLe	  »	  et	  rappelle	  que	  la	  décision	  
de	  commeUre	  un	  nouveau	  délit	  est	  le	  choix	  du	  délinquant	  
avant	  d’être	  la	  conséquence	  d’un	  passage	  en	  prison.

CeUe	   loi	   n’a	   pas	   encore	   été	   votée	   définiLvement	  
puisqu’elle	   doit	  maintenant	  être	  discutée	  par	   le	   Sénat.	   Il	  
n'est	  pas	  certain	  que	  nos	  sénateurs	  acceptent	  de	  voter	  la	  
loi	  telle	  que	  l’a	  rêvée	  Madame	  Taubira.	  Affaire	  à	  suivre	  à	  la	  
fin	  du	  mois.

La 	  FondaLon	  Lejeune	  à	  l’occasion	  

de	  la	  Fête	  des	  Pères	  le	  dimanche	  15	  juin	  dernier.	  

hUps://www.youtube.com/watch?v=iKYCf0wIt60

CeUe	  vidéo	   fête	  les	  60	  000	  papas	  d’enfants	  tris
omiques	  

en	   France.	   1	   enfant	   porteur	  de	   trisomie	  21	   nait	  chaque	  

jour	  en	  France.

militaires 	   venus	   de	  
45	   pays	   à	  

Lourdes	   pour	   parL
ciper	   au	  

56ème	   Pèlerinage	   Militaire	  

InternaLonal	   (PM
I).	   90	  

m i l i t a i r e s	   b l e s s
é s	   y	  

parLcipaient.	   Dan
s 	   une	  

leUre,	   le	   Pape	   Fra
nçois	   a	  

manifesté	   sa	   graLtu
de	   à	  

tous	   ceux	   qui	   m
eUent	  

généreusement	   leur	   vie	   au	  

service	  de	  l'édificaL
on	  de	  la	  

paix.

MERCI AUX 
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du	   5	   au	   27	   juillet,	   le	  
101ème	   Tour	   de	   France	  
comprendra	   21	   étapes	  
p ou r	   u ne	   d i s t a n c e	  
parcourue	   de	   3	   664	  
kilomètres.	   Le	   peloton	  
d e	   2 2	   é q u i p e s	   d e	  
cyclistes	   s'élancera	   du	  
nord-‐est	   de	  l'Angleterre,	  
d a n s	   l a	   r é g i o n	   d u	  
Yorkshire,	   puis	   rejoindront	   après 	   3	   étapes	   à	  
l'étranger	  le	  Touquet	  en	  avion.

BRAVO À

CALENDRIER
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CeUe	   semaine	   a	   été	   de	   nouveau	   marquée	   par	  
une	   manifestaLon	   des	   chauffeurs 	   de	   taxi	   en	   région	  
parisienne.	   La	   cause	   de	   leur	   mécontentement	   :	   le	  
développement	   des	   véhicules	   de	   transport	   avec	  
chauffeur	   (VTC),	   qu’ils	   considèrent	   comme	   une	  
concurrence	  déloyale.	  

Le VTC fait son apparition en France 
en 2009. Son principe est simple : c’est un 
véhicule de tourisme haut de gamme loué 
avec un conducteur.	   Certaines	   start-‐ups,	   comme	  
l’américaine	   «	   Uber	   »	   ou	   la	   française	   «	   Le	   Cab	   »	   ont	  
développé	  ce	  service	  via	  un	  site	   internet	   ou	  même	  une	  
applicaLon	  afin	  de	   «	   géolocaliser	   »	   votre	  VTC	   sur	   votre	  
smartphone.	   Ainsi,	   l’applicaLon	   Uber	   vous 	   indique	   le	  
délai	  de	  présentaLon	  du	  VTC	  en	  foncLon	  de	  l’endroit	  que	  
vous 	   définissez	   sur	   la	   carte.	   PraLque,	   confortable	   et	  
bénéficiant	   d’une	   laLtude	   de	   tarificaLon	   plus	   étendue	  
qu’un	   service	  de	   taxi,	   le 	  VTC	   s’est	   inscrit	   naturellement	  
dans	  le	  paysage	  urbain	   grâce	  à	   l’essor	  des 	  smartphones	  
mais 	  aussi	  parce	  qu’il	  répond	  à	  un	  besoin	  social	  réel 	  dans	  
certaines	   grandes	   villes,	   comme	   Paris.	   En	   effet,	   notre	  
capitale	  manque	  de	  taxis	  et	  la 	  demande	  étant	  supérieure	  
à	   l’offre,	   les	  prix	   praLqués	  par	  ces	  chauffeurs	   sont	   très	  
élevés.	   La	   praJque	   de	   la	   maraude,	   c’est	   à	   dire	   le	  
staJonnement	  d’un	  taxi	  sur	   la	  voie	  publique	  aYendant	  
de	  se	  faire	  héler	  par	  un	  client	  est	  rare.	  Ainsi,	  iniLalement	  
associé	  au	  service	  de	  taxi,	  le	  marché	  de	  la	  maraude	  a	  peu	  
à	  peu	  été	  remplacé	  par	   le	  marché	  de	   la	  réservaLon,	  sur	  
lequel	  sont	  en	  train	  de	  rentrer	  ces	  nouveaux	  acteurs 	  que	  
sont	  les	  VTC.	  

Les	  chauffeurs	  de	  taxi	  voient	  donc	  d’un	  mauvais	  
œil	  ceUe	  nouvelle	  acLvité	  puisqu’ils	  ont	   l’impression	  de	  
subir	   la	   concurrence	   des 	   VTC	   alors	   que	   les	   condiLons	  
d’accès	  au	  marché	  ne	  sont	  pas	  les	  mêmes.	  
Notamment,	   un	   chauffeur	   de	   taxi	   paie	   très	   cher	   sa	  
licence,	  environ	  250	  000	  euros.

Face à la colère des chauffeurs de 
taxi, le gouvernement s’est saisi du 
dossier et a déjà imposé un gel des 

immatriculations des VTC, ainsi qu’un 
délai de 15 minutes entre la réservation et 
la prise en charge du client par le VTC.	  Mais	  
ceUe	   nouvelle	   profession	   a	   saisi	   le	   Conseil 	   d’Etat	   qui,	  
après	  avis	  de	  l’Autorité	  de	  la	  concurrence,	  a	  jugé	  que	  ce	  
délai	  n’était	  pas	  nécessaire.	  Un	  rapport	  du	  gouvernement	  
prévoit	   aussi	   une	   modernisaLon	   des	   taxis 	   avec	  
l’équipement	   d’un	   terminal	   de	   paiement	   par	   carte	  
bancaire	  et	  d’un	  système	  de	  géolocalisaLon.	  

	   Ces	  tensions 	  meUent	  en	   avant	   l’avantage	  d’un	  
service	  novateur	   au	   détriment	  d’un	   service	  menacé	  qui	  
doit	   redéfinir	   ses	   prérogaLves	   et	   son	   champ	   d’acLon.	  
Une	  soluLon	  serait	  peut	  être	  de	  développer	  le	  nombre	  de	  
taxis	  afin	  d’avoir	  des	  prix	  moins	  élevés	  et	  de	  redonner	  du	  
sens 	  au	  marché	  de	   la	  maraude.	   Le	   VTC,	  quant	   à	   lui,	   se	  
cantonnerait	  au	  marché	  de	  la	  réservaLon	  aux	  condiLons	  
d’accès 	  à	  définir	  par	  le	  gouvernement.	  Ces	  deux	  services	  
complémentaires	   auraient	   pour	   vertu	   de	   diminuer	   le	  
nombre	   de	   voitures	   en	   région	   parisienne	   et	   donc	   de	  
faciliter	  la	  circulaLon.	  

Les Taxis confrontés à une nouvelle forme de concurrence : 
les VTC.

	   L’émergence	   d’un	   nouveau	   service	   de	   transport	  met	   en	   colère	   les	   chauffeurs	   de	   taxi	   qui	   craignent	   pour	   leur	  
profession.	  Le	  gouvernement	  est	  à	  la	  manœuvre.
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Mikaël	  de	  Talhouët



Espagne : le roi Juan Carlos abdique.

Alors	   qu’il	   en	   avait	   exclu	   l’éventualité	  
lors	  de	   son	   message	  de	   veille	   de	   Noël	  
en	  décembre	  dernier,	  le	  roi	  Juan	  Carlos,	  

le	  souverain	  espagnol	  descendant	  de	  Louis	  XIV,	  a	  annoncé	  
le	  2	  juin	  dernier	  son	  abdicaLon	  en	  faveur	  de	  son	  fils	  Felipe.	  
C’est	  une	  situaLon	  inédite.

Carl-‐Wilhelm	  von	  Lüneth
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Malheureusement,	   le	   premier	   semestre	   2014	  n’aura	  pas	  
souri	   au	   roi	   espagnol	   qui,	   amoindri	   par	   l’âge	   et	   des	  
problèmes	  de	  santé	  récurrents,	  doit	  affronter	  un	  scandale	  
financier	   qui	   entame	   la 	   confiance	   qu’ont	   les	   Espagnols	  
dans	   leur	   monarchie.	   En	   effet,	   l’une	   des	   filles	   du	   roi,	  
l’infante	  CrisLna,	   est	   soupçonnée	  d’avoir	   détourné,	  avec	  
son	  mari,	  plus	  de	  6	  millions	  d’euros	  d’argent	  public.

C’est	   donc	   pour	   sauvegarder	   la	   maison	   d’Espagne	   –	  
cousine	  des	  rois	  de	  France	  puisque	  la	  famille	  régnante	  est	  
une	  branche	  des	  Bourbons	  régnant	  depuis	  1700	  –	   que	  le	  
roi	  Juan	  Carlos	  a	  pris 	  la 	  décision	  de	   se	   reLrer.	   C’est	  une	  
situaJon	  unique	  dans	   l’histoire	  récente	  de	  la	  monarchie	  
espagnole	  qui	  a	   obligé	  les	  autorités	   à	   improviser	   le	  vote	  
d’une	  loi	  autorisant	  le	  roi	  à	  abdiquer.	  En	  effet,	  ceci	  n’était	  
jusqu’à	   présent	   pas	   possible.	   Les	   députés	   l’ont	  
massivement	  acceptée	   le	   11	   juin	  dernier	   et	   celle-‐ci	   sera	  
prochainement	  soumise	  au	  Sénat.

Le	  roi	  et	   son	   fils 	  assisteront	   donc	  ensemble	  à	   toutes	   les	  
cérémonies	  officielles	  jusqu’au	  19	   juin,	   date	  officielle	  de	  
l’intronisaJon	  du	  futur	  roi	  Felipe	  VI.	  
Quoi	   qu’il	   en	   soit,	   pour	   la	  majorité	  des	   Espagnols,	   Juan	  
Carlos	   restera	   le	   roi	   de	   la	   transiLon	   démocraLque	   en	  
Espagne.	  En	  effet,	  intronisé	  en	  1975	  à	  la	  mort	  du	  général	  
Franco,	   le	   nouveau	   roi,	   renonçant	   aux	   pouvoirs	   absolus	  

hérités	  du	  dictateur,	  dote	  l’Espagne	  d’une	  consLtuLon.	   Il	  
entreprend	   également	   de	  nombreuses	   réformes	   visant	  à	  
faire	   passer	   son	   pays	   de	   l’époque	   franquiste	   à	   la	  
monarchie	  consLtuLonnelle	  moderne.	  Sa	  vive	  réacLon	  et	  
son	   opposiLon	   à	  la	  tentaLve	   de	  coup	  d’état	  militaire	  en	  
1981	  l’a	  pour	  de	  bon	  ancré	  dans	  le	  cœur	  des	  Espagnols.
Quant	   à	   son	   successeur,	   le	   prince	   Felipe,	   il	   est	   réputé	  
pour	  sa	  discréLon	  mais	  aussi	  sa	  prédisposiLon	  à	  régner.	  En	  
effet,	  n’apparaissant	  que	  très 	  rarement	  devant	  les	  médias,	  
il 	  aura	  ces	  derniers	  mois 	  été	  dans	  l’obligaLon	  de	  suppléer	  
son	  père	  dans	  de	  nombreuses	  cérémonies	  officielles	  et	  se	  
prépare	   méLculeusement	   depuis	   longtemps	   à	   sa	   future	  
foncLon.	  Après	  une	  formaLon	  militaire	  dans	  les 	  3	  grandes	  
académies	  royales	  militaires	  espagnoles,	  le	  prince	  Felipe	  a	  
étudié	  le	  droit	  à	  Madrid	  et	  à	  l’université	  de	  Georgetown,	  
près	   de	  Washington	   aux	   Etats	   Unis.	   Grand	   sporLf,	   il	   a	  
remporté	   les	   championnats	   de	   voile	   en	   Espagne	   et	   fut	  
porte-‐drapeau	   de	   la	   délégaLon	   espagnole	   aux	   Jeux	  
Olympiques	  de	  Barcelone	  en	  1992.	  
Bravant	  la	  colère	  de	  sa	  famille,	  il	  a	  épousé	  en	  2004	  LeLzia	  
OrLz,	  une	  journaliste	  issue	  d’une	  famille	  plébéienne	  (issue	  
du	   peuple)	   et	   ils	   sont	   les	   parents	   de	   deux	   peLtes	   filles	  
nées	  en	   2005	   et	   2007,	   les	   infantes	   Leonor	   et	   Sofia	   –	   le	  
prénom	  de	  sa	  grand-‐mère	  paternelle.

Rendez-‐vous	   le	  19	  juin	   pour	  suivre	  la	  grande	  cérémonie	  
d’intronisaJon	  de	  Sa	  Majesté	  Felipe	  VI,	  roi	  d’Espagne.

Viva	  el	  Rey	  !



Le Moucharabieh

«	  Si	  le	  chameau	  pouvait	  voir	  sa	  bosse,	  il	  tomberait	  de	  honte	  »	  proverbe	  libanais	  

Mélicène	  Syphore

Irak : Offensive djihadiste en Irak.

!

Mais	  comment	  en	  est-‐on	  arrivé	  là	  ?

	   Pour	   comprendre	   ce	  qui	   se	  passe	   aujourd’hui	   en	  
Irak,	   il	   faut	   remonter	   un	   peu	   dans	   le	   temps.	   Le	   11	  
septembre	  2001,	  pour	  la	  première	  fois 	  de	  leur	  histoire,	  les	  
Etats-‐Unis	   étaient	   aUaqués	   sur	   leur	   sol.	   Des	   terroristes	  
musulmans	   précipitaient	   des 	   avions	   sur	   les	   «	   tours	  
jumelles	  »	  du	  World	  trade	  center,	  symbole	  de	  la	  puissante	  
économie	   américaine.	   A	   la 	   suite	   de	   ceUe	   aUaque,	   le	  
président	  des	  Etats-‐Unis,	  M.	  Georges	  W.	   Bush,	   déclara	  la	  
«	   guerre	   au	   terrorisme	   »	   et	   entama	   plusieurs	   guerres	  
contre	   des 	   pays	   qui	   semblaient	   abriter	   des	   islamistes:	  
l’Afghanistan	  en	  2001,	  l’Irak	  en	  2003.	  Le	  président	  irakien,	  
M.	  Saddam	  Hussein,	  fût	  rapidement	  renversé	  (et	  exécuté)	  
dans	  une	  sorte	  d’allégresse	  qui	  n’allait	  pas	  durer.

Rapidement,	   la	   présence	   	   des	  
Américains	   en	   Irak	   fût	   perçue	  
comme	   une	   occupaLon	   et	   de	  
nombreux	   groupes	  combaUants	  
leur	   firent	   la	   guerre	   pour	   les	  

chasser.	   Près	  de	  4500	   soldats	   américains	   sont	  morts	  en	  
Irak.	   Peu	   à	   peu,	   les	   Américains,	   très	   occupés	   en	  
Afghanistan	   où	   ils	  menaient	   aussi	   la	   «	   guerre	   contre	   le	  
terrorisme	  »	  ont	  quiUé	  l’Irak,	  laissant	  en	  2013	  le	  pays	  dans	  
le	  chaos	  et	  dans	  une	  situaLon	  poliLque	  et	  économique	  très	  
difficiles.
	  

!
Les	  soldats	  américains	  en	  Irak

!

A	   l’abord	  de	  l’été,	  l’actualité	  de	  l’Orient	  est	  bien	  sombre.	  
De	   nombreux	   enfants	   n’auront	   pas	   de	   belles 	   vacances	  
ceUe	   année.	   Vous	   avez	   certainement	   entendu	   parler	   de	  
l’Irak	   ces	  jours-‐ci.	  Dans	  cet	   immense	  pays	  à 	  la	  dérive,	   les	  
terroristes	   islamistes	   de	   l’Etat	   islamique	   en	   Irak	   et	   au	  
levant	  (EIIL)	   ont	  lancé	  une	  offensive	  terrible.	  Vendredi	  12	  
juin,	  ils 	  se	  sont	  emparés	  de	  la	  ville	  de	  Mossoul	  (voir	  carte)	  
au	   Nord	   du	   pays	  semant	   la 	  mort	  et	   l’effroi,	   chassant	   les	  
habitants	  pacifiques	  de	  la	  ville.

!
Irakiens	  qui4ant	  Mossoul	  sans	  bagages	  ni	  vivres	  le	  13	  juin	  2014
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D e s	   t e r r o r i s t e s	  
musulmans	   précipitaient	  
des	  avions	  sur	   les	  «	  tours	  
jumelles	   »	   du	   World	  
trade	  center,	   symbole	  de	  
la	   puissante	   économie	  
américaine.



Egypte : un nouveau président.

En	  Egypte,	   le	  Maréchal	  Abdel	  Fatah	  el	  Sissi	  a	  été	  
élu	  président	  de	  la	  République	  fin	  mai.	  96,2	  %	  des	  
votes	  exprimés	  étaient	  en	  sa	  faveur.	  
Le	   8	   juin,	   il	   a 	   prêté	   serment	   sur	   la 	   consLtuLon	  
égypLenne.

!

!
Le	  Maréchal	  Sissi	  prête	  serment.

L’Irak	   est	   un	   pays	   voisin	   de	   la	   Syrie	   (voir	   carte)	   où	   la	  
situaLon	   est	   aussi	   très	   instable	   (voir	   Actuailes	   Nmr	   19).	  
Aujourd’hui,	   le	   régime	  du	  président	   syrien,	  M.	   Bachar	  el	  
Assad,	   semble	   gagner	   du	   terrain	   sur	   la	   rébellion.	   Les	  
rebelles	   islamistes,	   djihadistes	   ou	   takfiristes,	   qui	  
cherchent	  à	  consLtuer	  un	  territoire,	  un	  Khalifat	  (ou	  califat)	  
semblent	  avoir	  jeté	  leur	  dévolu	  sur	  l’Irak	  déjà	  en	  difficulté.

Outre	   les	   souffrances	   de	   tous	   les	   Irakiens,	   une	  
quesLon	   supplémentaire	   inquiète	   les	   chréJens	   d’Irak.	   Si	  
les	   islamistes	   prennent	   le	   pouvoir,	   leur	   existence	   est	  
menacée.	   L’Eglise	   catholique	   chaldéenne 	   en	   parLculier	  
compte	  200	  000	  fidèles	  en	  Irak.

Un	   rassemblement	   a	  eu	   lieu	   ce	   samedi	  14	   juin	   à	  
Paris	  en	  souLen	  aux	  chréJens	  d’Irak.

!
!

Drapeau	  des	  Chaldéens

Des	   troupes	   ont	   d’abord	  
semé	   la	   panique	   et	   la	  
t e r r e u r ,	   p a r m i	   l a	  
popula5on	  de	  Mossoul,	   en	  
bombardant	   aveuglement	  
par	  les	  mor5ers.

Durant	   la	   journée	   de	   samedi	   7	   juin,	   une	   grande	  
popula5on	  mossoulio<e	  du	  côté	   de	   l’Ouest	  a	  traversé	  
les	  ponts	  pour	   gagner	   l’est	  de	   la	  ville	   et	   con5nuer	  sa	  
marche	   à	   pied	   ou	   en	   voiture	   vers	   la	   région	   du	  
Kurdistan.	   Entre	   Mossoul	   et	   Erbil	   la	   capitale	   du	  
Kurdistan	  la	  distance	  est	  de	  90	  km.

Capitale	  :	  Le	  Caire.
PopulaLon	  :	  86	  249	  243	  habitants.

monnaie	  :	  Livre	  égypLenne.

Langue	  :	  Arabe.
Président	  :	  Abdel	  Fatah	  el	  Sissi.



L’éléphant	   est	   un	   animal	   majeur	   de	   la	   faune	  
africaine.	   Plus	   gros	   que	   son	   cousin	   l’éléphant	  
d’Asie,	   il	   vit	   dans	   la	   savane.	   Il	   est	   aujourd’hui	  
menacé	  de	  dispariJon.

Plus	   gros	   mammifère	   terrestre,	   sa	   peau	   est	  
épaisse	  de	   deux	   cenLmètres,	   sa	  gestaLon	   dure	  
22	  mois	  et	  il	  peut	  vivre	  plus 	  de	  50	  ans.	  Il	  reste	  en	  
groupe	  et	  peut	  dormir	  debout.	  L'éléphant	  est	  herbivore,	  
il 	   mange	   une	   grande	   variété	   d'éléments 	   végétaux	   :	  
herbes,	   plantes,	   feuilles,	   fruits,	   racines	   et	   tubercules,	  
écorces	  et	  même	  du	  bois.	  Il	  apprécie	  par	  exemple	  le	  bois	  
tendre	  et	   gorgé	  de	  sève	  du	  baobab.	   Il	  faut	  à	  l'éléphant	  
entre	  150	  et	  180	  kilogrammes	  par	  jour	  de	  nourriture	  en	  
saison	  sèche,	  et	  entre	  200	  et	  260	  kilogrammes	  en	  saison	  
des	  pluies.	  En	  conséquence,	  son	  intesLn	  mesure	  plus	  de	  
40	  mètres	  !

L’éléphant	  est	  considéré	  comme	  l’un	  des	  animaux	  le	  plus	  
intelligents.	  On	  lui	  aUribue	  une	  excellente	  mémoire	  mais	  
aussi	  un	   senLment	   de	  deuil	   face	  à	   la	  mort	  d’un	  de	   ses	  
congénères.	  L’homme	  le	  côtoie	  depuis	  des	  siècles	  et	  a	  su	  
l’apprivoiser	  pour	  ses	  besoins.	  Le	  Carthaginois	  Annibal	  a	  
même	   traversé	   l’Empire	  romain	  et	   les	   Alpes	  pour	   aller	  

aUaquer	   Rome	   avec	   ses	   éléphants	  
durant	  la	  deuxième	  Guerre	  punique	  
(3ème	  siècle	  avant	  JC).	  

Malheureusement,	   l ’éléphant	  
d’Afrique	  est	  aujourd’hui	  menacé	  :	  il	  
est	  chassé	  et	  les	  zones	  naturelles	  où	  
il 	  vit	  se	  réduisent.	  Ainsi,	  de	  plusieurs	  
millions	   d’individus	   au	   milieu	   du	  
XXème	   siècle,	   la	   populaLon	   s’est	  

réduite	   à	   quelques	   centaines 	   de	  
milliers	  de	  bêtes	  sur	  le	  conLnent.

Longtemps	   l’éléphant	   a	  été	   chassé	   pour	   l’ivoire	   de	   ses	  
défenses,	  uLlisées	  pour	  faire	  des	  boules	  de	  billards,	  des	  
bijoux,	   des	   objets 	   sacrés…	   ou	   des	   poLons	   soit	   disant	  
magiques.	  Le	  commerce	  de	  l’ivoire	  est	  interdit	  mais	  une	  
forte	   demande	   existe	   encore	   :	   les	   AsiaLques,	   en	  
parLculier,	   sont	   prêts	   à	   contourner	   les	   lois 	   pour	   s’en	  
procurer.	   Le	   trafic	   d’ivoire	   rapporte	   donc	   beaucoup	  
d’argent.	  L’éléphant	  est	  aussi	  un	  gibier	  de	  choix	  pour	  les	  
passionnés	  de	  chasse.	  Enfin	  il	  est	  menacé	  car	  son	  habitat	  
naturel,	   la 	   savane,	   est	   de	   plus 	   en	   plus	   occupée	   par	  
l’homme.

De	  nombreux	  parcs 	  et	  réserves	  existent	  où	  les	  éléphants	  
sont	  protégés,	  suivis	  parfois	  avec	  des 	  balises 	  GPS.	  Dans	  
certains	   pays,	   la	   populaLon	   d’éléphant	   commence	  
même	  à	  augmenter	  à	  nouveau.	  

Le	   21	   mai,	   l’armée	   malienne	   a	   lancé	   une	  
offensive	   à	   Kidal	   contre	   les	   Touareg	   du	  
Mouvement	   NaJonal	   de	   LibéraJon	   de	  
l’Azawad	   (MNLA).	   CeUe	   offensive	   s’est	  
soldée	  par	  un	  échec	  cuisant	  :	  les	  Touareg	  ont	  
réagi	   vivement	   et	   l’armée	   malienne	   a	   dû	  
reculer.	  De	  ce	  fait,	  les	  négociaLons	  entre	  les	  
Maliens	  et	   les	   Touareg	   sont	   sur	   le	  point	  de	  
reprendre.

de	  Topaze

Des	  éléphants	  dans	  la	  savane	  du	  parc	  de	  la	  Garamba	  en	  
République	  démocra9que	  du	  Congo.

Rififi à Kidal au Nord-Mali

L’éléphant d’Afrique.

Comme	   en	   2010,	   il	   a	   5	   pays	   africains	   qui	   parJcipent	  
ceYe	  année	  à	  la	  coupe	  du	  monde	  de	  
football	   :	   L’Algérie,	   le	   Ghana,	   le	  
Cameroun,	   la	   Côte	   d’Ivoire	   et	   le	  
Nigéria 	   qui	   est	   l’actuel	   champion	  
d’Afrique.
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18 juin 1940. 
Antoine	  Le	  Chat	  Huant

Nous	  allons	  aborder	  une	  date	  très	  intéressante	  :	  l’appel	  
du	  18	  juin	  1940.	  C’est	  un	  fait	  historique	  surprenant	  car	  il	  
est	   très	   célèbre	   mais	   très	   mal	   connu	   et	   l’on	   a 	   fait	  
beaucoup	   de	   confusions 	   à	   son	   propos.	   Pourtant	   cet	  
évènement	  est	   resté	  dans	  les 	  mémoires	  et	  a	  gardé	  une	  
portée	  symbolique	  immense	  car	   il	  résonne	  encore	  dans	  
l’histoire	   de	   notre	   pays	   comme	   une	   preuve	   de	   la	  
volonté,	  de	  l’audace	  et	  de	  la	  fierté	  française.	  Mais 	  allons	  
au	  fait,	  qu’est	  ce	  que	  l’appel	  du	  18	  juin	  1940	  ?	   C’est	  un	  
simple	  message	  radiophonique	  prononcé	  par	   le	  général	  
de	  Gaulle	  sur	   les	  ondes	  de	   la	  radio	  anglaise,	   la	  BBC,	   et	  
qui	  appelait	   les 	  Français	  à 	  ne	  pas	  cesser	   le	  combat	  et	  à	  
poursuivre	  la 	  luUe	  contre	  l’envahisseur	  allemand,	  lequel	  
semblait	  en	  passe	  d’écraser	  le	  pays.	  Je	  suis	  persuadé	  que	  
vous 	   le	   saviez.	   Cependant,	   peut	   être	   que	   vous	   ne	  
connaissez	  pas	  la 	  façon	  dont	  s’est	  déroulée	  ceUe	  affaire	  
et	  les	  erreurs	  que	  l’on	  commet	  à	  son	  sujet.	  Aussi	  je	  vous	  
propose	  de	  nous	  pencher	  ensemble	  sur	  cet	  évènement.

Juin 1940 : une France à genoux et 
un obscur général.

A	   la	  mi-‐juin	  1940,	   la 	  France	   se	   trouve	  
au	   plus	   mal.	   Nos	   armées,	   malgré	   le	  
courage	  et	  le	  sacrifice	  des	  soldats,	  sont	  
dé f a i t e s 	   pa r	   l e s	   envah i s seu r s	  
allemands.	  Le	  gouvernement	  dirigé	  par	  
Paul	  Reynaud	  a	  fui	  de	  Paris	  à	  Bordeaux.	  
Le	   pays	   est	   en	   pleine	   pagaille	   et	   les	  
combats	  conLnuent.	   Or,	   le	  général 	  De	  
Gaulle	   travaille	   à	   ce	   moment	   pour	   le	  
gouvernement	   et,	   mandaté	   par	   M.	  
Reynaud,	   il 	   quiUe	   la 	   France	   pour	  
l’Angleterre	   afin	   de	   convaincre	   les	  
Britanniques	   que	   même	   en	   cas	   de	  
capitulaLon	  des	  autorités	  françaises,	   la	  
France	   peut	   conLnuer	   la 	   guerre.	  
EffecLvement,	   le	   17	   juin	   1940,	   le	  
nouveau	   gouvernement	   français 	  demande	  
l’armisLce	   aux	   Allemands.	   De	   Gaulle,	   mis	   au	   courant,	  
obLent	   du	   Premier	   ministre	   britannique	   Winston	  
Churchill	  de	  pouvoir	  prononcer	  un	  discours 	  à 	  desLnaLon	  
des	  Français 	  sur	  les	  ondes	  de	  la 	  BBC.	  Non	  sans	  peine,	  car	  
De	   Gaulle	   n’est	   qu’un	   tout	   jeune	   général	   qui	   ne	  
représente	  pour	  ainsi	  dire	  que	  lui-‐même	  et	  finalement	  
personne	  ne	  le	  connaît.	  
Le	   lendemain,	   18	   juin,	   l’allocuLon	   est	   préparée	   et	  
diffusée	   le	  soir	  même.	  C'est	  un	  appel	  à	  la 	  poursuite	  du	  
combat	  aux	  côtés	  des	  alliés	  britanniques.	  Pour	  le	  général	  

D e	   G a u l l e ,	   l a	  
bataille	   de	   France,	  
qui	   vient	   certes	  
d'être	   gagnée	   par	  
les	   Allemands,	   ne	  
signifie	  pas	  la 	  fin	  de	  
l a	   g u e r r e .	   C a r	  
«	   ceUe	  guerre	  est	   une	  guerre	  mondiale	   »	  et	   la	   France	  
pourra	  s'appuyer	  sur	   la	  force	  industrielle	  de	  ses	  alliés	  et	  
notamment	  celle	  des	  États-‐Unis.	  S'adressant	  aux	  soldats	  
français,	  ce	  message	  d'espoir	  se	  termine	  par	  un	  appel	  à	  
la 	  «	  résistance	  »,	  dont	  la	  flamme	  «	  ne	  doit	  pas	  s'éteindre	  
et	  ne	  s'éteindra	  pas	  ».

Pourquoi y’a-t-il confusion ?

 Tout	  d’abord,	  très	   peu	  de	  Français	   ont	  entendu	  
l’appel.	  En	  effet,	  les	  troupes,	  comme	  la	  populaLon	  civile	  
d’ailleurs,	   étaient	   prises	   dans	   la	   tourmente	   de	   la	  

débâcle.	  En	  plus,	   peu	  de	  monde	  écoutait	  
la 	  radio	   anglaise.	   Les	   plus	   averLs	   n'en	  
entendent	  parler	  que	  les	  jours	  suivants,	  
dans	   la	  presse	   britannique	  ou	  par	   ouï-‐
dire.	   L'informaLon	   est	   également	  
reprise	  dans 	  certains 	  journaux	   français	  
et	   étrangers.	   Ce	   n'est	   donc	   qu'après	  
avoir	  lancé	  d'autres	  appels	  pour	   inciter	  
les	   Français	   à 	   résister	   que	   ce	   discours	  
commencera	   à	   ê t re	   connu .	   La	  
condamnaLon	   à	   mort	   du	   général 	   De	  
Gaulle	   le	   2	   août	   suivant,	   en	   étant	  
rendue	   publique,	   a 	   aussi	   largement	  
contribué	   à 	   le	   faire	   connaître	   en	  
France,	   lui	   et	  son	  appel	  du	   18	   juin.	   En	  
fait,	   pour	   être	   exact,	   le	   ralliement	   le	  
plus	  célèbre	   consécuLf	   à	   l’appel	  du	   18	  
juin	  fut	  celui	  de	  133	  pêcheurs	  venus	  de	  

l ' Î le	   de	   Sein	   au	   large	   des	   côtes	  
bretonnes	  !

	   Si	   le	  texte	  du	  18	  juin	   est	  connu,	   il	  n’en	  n’existe	  
en	   revanche	   aucun	   enregistrement	   sonore.	   Les	  
documentaires	  présentent	  souvent	  un	  autre	  appel,	  celui	  
du	  22	  juin	  (dont	  l'enregistrement,	  lui,	  nous	  est	  parvenu),	  
mais 	  sans	  jamais	  préciser	   qu'il 	  ne	  s'agit	  pas	  de	  celui	  du	  
18.	   Si	   la	   teneur	   des	   deux	   textes	   est	   assez	   proche,	   le	  
général	   de	   Gaulle	   présente	   une	   argumentaLon	   plus	  
solide,	  le	  jour	  même	  de	  l'armisLce	  franco-‐allemand.	  
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l’ appel du général de Gaulle. !

!

! Le!général!De!Gaulle!et!son!aide!de!
camp!en!juin!1940.!

http://fr.wikisource.org/wiki/Appel_du_22_juin
http://fr.wikisource.org/wiki/Appel_du_22_juin
http://fr.wikisource.org/wiki/Appel_du_22_juin
http://fr.wikisource.org/wiki/Appel_du_22_juin
http://fr.wikipedia.org/wiki/Armistice_du_22_juin_1940
http://fr.wikipedia.org/wiki/Armistice_du_22_juin_1940


11

	   Par	   ailleurs,	   l'appel 	  du	   18	   juin	   est	  
très	   souvent	   confondu	   avec	   le	   texte	   de	  
l'affiche	   «	   À	   tous	   les 	   Français	   »	   qui	   fut	  
placardée	   sur	   les	   murs 	   du	   Royaume-‐Uni,	  
début	  août	  1940.	  Le	  général	  De	  Gaulle	  a	  en	  
outre	   été	   filmé,	   le	   2	   juil let	   1940,	  
prononçant	   une	   version	   légèrement	  
différente	  de	  son	  appel,	  pour	   les	  actualités	  
cinématographiques	   (image	   de	   début	   de	  
l’arLcle).
	   Même	   s’il	   n’a	   pas	   eu	   d’effet	  
immédiat	   déterminant,	   l’appel	   du	   18	   juin	  
reste	   un	   évènement	   symbolique	   de	   ceUe	  
période	  car	  il	  marque	  le	  début	  de	  l’épopée	  
de	   la	   France	   Libre	   et	   d’une	   parLe	   de	   la	  
Résistance.	  En	  fait,	  ceUe	  histoire	  est	  très	  compliquée	  et	  
parfois 	   douloureuse	   car	   la	   résistance	   française	   a	   été	  
divisée	  et	  troublée	  par	  des	  querelles	  de	  chefs.	  
	   Cependant	  cet	  appel	  du	  18	  juin	  est	  symbolique	  à	  
un	  autre	  Ltre.	  En	  effet,	  il	  prouve	  la	  volonté	  de	  combaUre	  
qui	  animait	  encore	  certains	  Français 	  refusant	  d’accepter	  
la 	  défaite.	  Or,	   la	   combaJvité	   est	   une	   belle	  qualité	   du	  
peuple	   français,	   car	   elle	   allie	   la	   déterminaJon	   et	   le	  
courage	  ainsi	  qu’une	  forme	  d’audace	  et	  même	  la	  foi	  en	  
la	   Providence.	   Imaginez-‐vous,	   alors 	   qu’il 	   est	   seul	   en	  
Angleterre	  avec	  son	  aide	  de	  camp,	  qui	  ose	  affirmer	  qu’il	  

conLnue	   le	   combat	   au	   nom	   de	   la	   France.	  
Indéniablement,	   il	   lui 	   a	   fallu	   avoir	   une	  
espérance	   profonde	   pour	   se	   lancer	   dans	  
l’aventure	  dans	   de	  telles	  condiLons	  et	  cela	  
vaut	  aussi	  pour	  tous	  ceux	  qui	  ont	  répondu	  à	  
son	  appel.
	   CeUe	  histoire	  a	  valeur	  d’exemple	  
et	   nous	   rappelle	   aussi	  que	  même	   dans	   les	  
pires 	   moments	   d’adversité	   de	   sa 	   longue	  
histoire,	   le	   peuple	   français 	  a	  su	  trouver	   les	  
ressources	  qui	   lui	  ont	  permis	  de	  se	  relever,	  
de	  combaUre	  et	  finalement	  de	  vaincre.
	   Alors	   dans	   les	   coups	   durs,	  
rappelez-‐vous	  de	  cela	   :	  on	  ne	  baisse	  pas	  les	  
bras	  et	  Sursum	  corda	  !	  

!

Affiche!d’août!1940!!!!!

BBC	  :	  BriQsh	  Broad
cast	  Channel,	  radi

o	  

officielle	  britannique.

Sursum	  corda	  :	  expression
	  laLne	  

signifiant	  «	  Haut	  le
s	  cœurs	  ».

 Aidez votre journal à se développer
adhérez à l’association « Les amis d’Actuailes».

Je souhaite adhérer à l’association « Les amis d’Actuailes »
Nom : .........................................Prénom : .................................................
Adresse : 
..........................................................................................................................................................................................................

adresse email : .......................................................................................................................................................................

ci-joint un chèque de      euros (à l’ordre de «les amis d’Actuailes», cotisation minimum de 15 euros)

A............................., le...........................     Signature

A envoyer à Actuailes, 90 rue du maréchal Lyautey, 78100 SAINT GERMAIN-EN-LAYE.



Sophie	  RouberQe

Les pélerins d’Emmaüs - Véronèse

Le	  peintre	  n’hésite	  pas	  à	  mêler	  dans	  la	  même	  œuvre	  le	  sujet	  biblique	  et	  le	  portrait	  de	  famille,	  mélangeant	  les	  vêtements	  de	  
l’anLquité	   avec	   ceux	   de	   la	   renaissance	   italienne.	   Le	   profane	   rejoint	   ici	   le	   sacré.	   Notons 	  que	   peu	   nombreux	   sont	   les	  
personnages	  contemporains	  de	  Véronèse	  qui	  s’intéressent	  à	  la 	  scène.	  Ne	  seraient-‐ils	  présents 	  que	  pour	  poser	  ?	  Pourtant,	  
ils	  sont	  spectateurs	  d’un	  moment	  parLculier	  :	  celui	  où	  les	  disciples 	  comprennent,	  à 	  la	  fracLon	  du	  pain,	  que	  leur	  compagnon	  
de	  voyage	  est	  le	  Christ.	  Ceux	  qui	  entourent	  Jésus	  sont	  plus	  intéressés.	   Les	  deux	  disciples,	  eux,	   sont	  surpris.	   Leurs	  mains	  
tendues	  et	  le	  mouvement	  qu’ils	  esquissent	  le	  montrent	  bien.

Il	  faut	  être	  un	  peu	  aUenLf	   pour	  découvrir,	   à	  gauche,	   la	  première	  parLe	  du	   récit,	   ces	  deux	  
hommes	  en	  chemin,	  discutant	  avec	  celui	  dont	   ils 	  ne	  savent	  pas	  encore	  qu’il	  s’agit	  de	  Jésus.	  
Dans	  ceUe	  parLe	  du	  tableau,	  le	  peintre	  ouvre	  une	  perspecLve	  profonde,	  alors	  que	  l’essenLel	  
du	  tableau	  se	  situe	  dans	  un	  intérieur.	  Une	  maison	  en	  ruines	  représente	  souvent	  l’Ancienne	  
Alliance,	  qui	  s’achève,	  Jésus	  signant	  la	  Nouvelle	  Alliance	  avec	  les	  hommes.
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Regarde	  le	  charmant	  portrait	  des 	  deux	  peLtes	  filles	  au	  premier	  plan,	  jouant	  avec	  un	  chien,	  
animal	  que	  l’on	  retrouve	  très 	  souvent	  dans	  les	  œuvres	  de	  
Véronèse.	   Elles 	  se	   ressemblent,	   mêmes	   cheveux	   blonds	  
bien	  coiffés,	  même	  étoffe	  pour	  leur	  somptueuse	  robe.

En	  prenant	  le	  temps	  de	  regarder	  l’œuvre,	  tu	  
découvriras	  de	  nombreux	  détails 	  qu’un	  coup	  
d’œil	   rapide	  n’avait	   pas	  permis	  de	   voir	   :	   la	  
transparence	  du	  verre	  à	  pied	  sur	  la	  table,	  le	  
plat	   que	   porte	   un	   serviteur,	   ou	   l’air	  
totalement	  ailleurs	  d’une	  des	  jeunes	  filles.

Beaucoup	  de	  nos	  lecteurs 	  habitent	  Londres	  et	  ont	  pu	  visiter	  l’exposiLon	  excepLonnelle	  consacrée	  à	  Véronèse,	  
qui	  vient	  de	  s’achever	  à	  la	  NaQonal	  Gallery.	  «	  Les	  Pélerins	  d’Emmaüs	  »	  va	  retrouver	  sa	  place,	  et	  chacun	  pourra	  
aller	  admirer	  ce	  grand	  tableau	  au	  Louvre.

La	  carte	  d’iden,té	  de	  l’œuvre

Date	  :	  peint	  vers	  1559.
Technique	  :	  huile	  sur	  toile.

Taille	  :	  242	  ×	  146	  cm.
Lieu	  d’exposi9on	  :	  Musée	  du	  Louvre-‐Paris.
Mouvement	  pictural	  :	  renaissance	  italienne.



13

SorL	   en	   1961,	   c’est	   le	   premier	   film	  
d’aventures	   militaires	   :	   six	   soldats	  
d’élite	   doivent	   accomplir	   une	  
mission	  impossible	  pour	  sauver	  des	  
mill iers	   de	   camarades.	   Très	  
librement	  inspiré	  de	  la 	  bataille	  de	  
L é r o s	   e n	   1 9 4 3 ,	   o ù	   l e s	  
Britanniques,	   ayant	   suresLmé	  
leur	   force	  en	  Mer	   Egée,	   ont	  du	  

affronter	   l’arLllerie	   ennemie*,	   le	  
producteur	  américain	  Carl	  Foreman	  (Le	  Pont	  de	  la	  rivière	  
Kwaï)	   réunit	   pour	   ce	   film	   une	   brocheUe	   d’acteurs	  
presLgieux	   dont	   l’immense	  Gregory	   Peck,	   et	   soigna	   les	  
effets	  spéciaux.	  Evidemment	  le	  spectateur	  blasé	  de	  2014	  
aura	  un	  peu	  de	  mal	  à	  y	  croire	  mais,	  comme	  beaucoup	  de	  
grands	   classiques,	   il	   faut	   replacer	   les	   choses	   dans	   leur	  

contexte	   :	   l’uLlisaLon	   nouvelle	   du	   ma9e	   painQng*	  
rapportera	  au	  film	  succès	  et	  récompenses.
Le	  format	   est	  assez	   long	   (2h40!)	   et	   les	  personnages	  un	  
peu	   lisses,	   mais	   l’aventure	   est	   là	   :	   le	   commando	   est	  
intrépide	   et	   l’acLon	   intense.	   Suspense,	   amiLé	   virile,	  
loyauté	   en	   toile	   de	   fond	   pour	   entrouvrir	   le	   débat	   sur	  
l’héroïsme	   et	   la 	   moralité	   en	   temps	   de	   guerre.	   SorL	  
récemment	   en	  dvd	   dans	  une	  version	  restaurée,	  ce	  film	  
est	  une	  référence	  du	  genre.

* cf	  :	  Actuailes	  n°18	  :	  Gallipoli.

*	  ma9e	  painQng	  :	  procédé	  cinématographique	  qui	  consiste	  
à	  peindre	  un	  décor	  sur	  des	  plaques	  de	  verre	  en	  y	  laissant	  
des	  espaces	  vides,	   dans	  lesquels	  une	  ou	  plusieurs 	  scènes	  
filmées	  sont	  incorporées.	  Ce	  système	  économique	  permet	  
d'étendre	  à	  l'infini	  les 	  arrière-‐plans	  sans	  avoir	  à 	  construire	  
des	  décors	  pharaoniques.

!

Les Canons de Navarone

On peut regarder un film?
«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,	  Joseph	  Bedier

Catherine	  Bertrand

Valérie	  d’Aubigny
 Détendez-vous, ouvrez un livre !

EdiLons	  Clovis.	  CollecLon	  Ligne	  de	  crêtes.	  15,50	  euros

Ce	  très	  beau	  roman	  historique	  écrit	  en	  2006	  prend	  un	  caractère	  d’actualité	  par	  
la	  diffusion	  en	  salle	  du	  film	  Cristeros.	  

Il	   est	   riche	   de	   personnages	  
marquants	  auxquels	  on	  s’aUache	  par	  une	  plongée	  directe	  
dans	   le	   contexte	   historique	   du	   Mexique	  en	   1920.	   C’est	  
tout	  le	  talent	  de	  l’auteur,	  grâce	  à	  sa	  parfaite	  connaissance	  
des	   lieux	   et	   de	  ceUe	  période,	   de	  colorer	   son	  récit	   et	   lui	  
donner	  de	  l’épaisseur	  sans	  charger	  le	  scénario	  trépidant.

Ce	   qui	   frappe,	   c’est	   la	   force	   de	   l’étau	   qui	   enserre	   les	  
catholiques,	   empêchés	   de	   praLquer	   librement	   leur	  
religion	  par	  un	  gouvernement	  résolument	  anL-‐catholique.	  
Alors,	   il	   faut	   se	  baUre,	   organiser	   la 	  résistance	  contre	   les	  
lois	   iniques 	   imposées	  par	   l’état.	   Quand	   les	   chevaux	   des	  
soldats	   gouvernementaux	   mangent	   des	   hosLes	  
consacrées 	   sur	   des	   autels,	   quand	   des	   prêtres	   sont	  
assassinés 	  et	  torturés	  pour	  avoir	  dit	  la	  messe	  ou	  confessé,	  
les	  hommes	  et	  les 	  femmes	  d’honneur	  prennent	  les 	  armes,	  
organisent	   des	   réseaux	   et	   risquent	   leur	   vie	   à	   chaque	  
minute.

Au	  cri	  des 	  soldats	  gouvernementaux	  Viva	  el	  demonio,	   les	  
Cristeros	  répondent	  Viva	  el	  Cristo	  Rey,	  vive	  le	  Christ	  roi	  !	  
Embuscades,	   filatures,	   combats	   et	   aUaques	   de	   train	  
s’enchaînent	   au	   cours	   de	   492	   pages	   que	   l’on	   dévore.	  
Amour,	   amiLés,	   trahisons	   et	   conversions	   d’ennemis	   en	  
font	  un	  vrai	  roman	  d’aventure	  teinté	  de	  romanesque.
L’histoire	   permet	   de	   suivre	   les	   parcours	   de	   plusieurs	  
jeunes	  amis 	  engagés	  dont	  les	  desLns	  se	  croisent.	  Jusqu’à	  
la 	   dernière	   seconde	   du	   livre,	   on	   tremble	   pour	   chacun	  
d’eux.	  Tout	  bascule	  si	  vite	  en	  période	  de	  révoluLon	  !	  

Une	   d i za ine	   de	   pages	   inLtu lées	   «	   que lques	  
éclaircissements	   »	   viennent	   conclure	   le	   roman.	   Elles	  
rappellent	   les 	  faits	  historiques.	  Ainsi	   les	  lecteurs,	  garçons	  
et	   filles 	  à	  parLr	   de	  14	  ans	  qu’ils 	  aient	   vu	  ou	   non	   le	  film	  
Cristeros,	  en	  apprendront	  plus	  sur	  ces	  faits	  terribles	  pas	  si	  
éloignés	  de	  nous.	  	  

!

Cristeros de Jean-Louis Picoche.



Foudroyé par l’Eucharistie

À	  quatre	  ans	  et	  demi,	  voyant	  son	  frère	  aîné	  prendre	  des	  
leçons	  de	  piano,	  il	  veut	  aussi	  se	  meUre	  à	  l’instrument.	  Sa	  
mère	  accepte.	  Bientôt,	  il	  dépasse	  son	  frère	  et	  à	  six	  ans	  il	  
joue	  tous 	  les	  airs	  d’opéras 	  en	  vogue.	  Doué	  d’une	  extrême	  
sensibilité,	  musicien	   jusqu’au	   fond	  des	  tripes,	   Hermann	  
possède	  une	  vive	  intelligence	  et	  une	  mémoire	  puissante.	  
À	   9	   ans,	   il	   a	   le	  niveau	   scolaire	   des	   garçons 	  de	   14	   ans.	  
Comme	   on	   hésite	   à	   lui	   faire	   suivre	   la	   classe	   avec	   des	  
élèves	  de	  cinq	   ans	  ses	  aînés,	  sa	  vie	  prend	  une	  nouvelle	  
orientaLon	   :	   Hermann	   sera	  musicien.	   Il 	   suit	   les	   leçons	  
d’un	   brillant	   professeur.	   L’enfant	   prodige	   devient	  
l ’ a U r a c L o n	   d e s 	   s a l o n s	   e t	   d e s	   c a b a r e t s .	  
Malheureusement,	   ses 	   qualités	   humaines	   vont	   le	  
conduire	  vers	  la	  ruine	  de	  son	  âme.	  L’absence	  de	  modèle	  
dans	  sa	   famille,	   les	  mauvaises 	  fréquentaLons	  vont	   faire	  
abandonner	  à	  ceUe	  âme	  religieuse	  son	   goût	  des 	  choses	  
de	  Dieu.	  À	  douze	  ans,	  il	  voyage,	  fréquente	  les	  salons,	  est	  
adulé.	   Il	   se	   produit	   en	   concert,	   à	   Hambourg,	   devant	  
toutes	  les	  personnalités	  de	  la	  ville.	  C’est	  le	  succès.

On	   cherche	   un	   professeur	   pour	   le	   prodige	   :	   Chopin,	  
Zimmermann,	  Liszt	  ?	  Ce	  sera	  Liszt,	  à	  Paris.	  Les	  leçons	  de	  
piano,	  les	  représentaLons	  dans	  les 	  salons,	  les	  dames	  qui	  
câlinent	  l’enfant	  de	  douze	  ans.	  On	   le	  flaUe,	  on	  répond	  à	  
tous	   ses	   caprices.	   Comment	   résister	   à	   de	   telles	  
tentaLons	   ?	   Le	   peLt	   génie	   devient	   vaniteux,	   plein	  
d’orgueil.	   Il 	   rencontre	   des	   écrivains,	   des	   personnalités	  
poliLques	   dont	   la	   fréquentaLon	   finit	   de	   pourrir	   son	  
esprit.	  Dès	  dix-‐sept	  ans,	  Hermann	  vit	  des 	  concerts	  et	  des	  
leçons	  qu’il	  donne	  aux	  enfants	  de	  l’aristocraLe.	  Il 	  voyage	  
sans	   cesse,	   entre	  l’Angleterre,	   l’Allemagne,	   la	  France	  et	  
l’Italie.	  Et	  il	  est	  pris	  par	  la 	  passion	  du	  jeu	  :	  l’argent	  que	  lui	  
rapporte	  sa	  vie	  d’arLste,	   il	   le	   dépense	  dans	   les	   jeux	  de	  
hasard.	   Un	   seul	   principe	   le	   guide	   :	   assouvir	   tous	   ses	  
plaisirs.	  Ayant	  reçu	  de	  Dieu	  de	  telles 	  qualités 	  humaines,	  
mais 	   ayant	   tout	   dilapidé,	   comment	   ce	   noble	   cœur	  
pourra-‐t-‐il	  à	  nouveau	  se	  tourner	  vers	  Dieu	  ?	  C’est	  Jésus,	  
dans	   l’EucharisLe,	   qui	   va	   le	   retourner	   «	   comme	   une	  
crêpe	  ».

Le	   8	   août	   1847,	   dans	   une	  
peLte	   église	   d’Allemagne,	  
p e n d a n t	   l a 	   m e s s e	  
dominicale,	   Hermann	   est	  
foudroyé	   par	   l’EucharisLe	   :	  
«	  Là,	  peu	  à	   peu,	  raconte-‐t-‐
il,	   les	   chants,	  les	   prières,	   la	  
p r é s en c e	   –	   i n v i s i b l e	   e t	  
cependant	   senJe	   par	   moi	   –	   d’une	   puissance	  
surhumaine,	  commencent	   à	   m’agiter,	   à	   me	   troubler,	  à	  
me	  faire	  trembler	  ;	  en	  un	  mot,	  la	   grâce	  divine	  se	  plaît	  à	  
fondre	   sur	   moi	   de	   toute	   sa	   force.	   Au	   moment	   de	  
l’élévaJon,	   tout	   à	   coup	   je	   sens	   éclater,	   à	   travers	   mes	  
paupières,	  un	  déluge	  de	  larmes	  qui	  ne	  cessent	  de	  couler	  
avec	  une	  voluptueuse	  abondance	  le	  long	  de	  mes	   joues	  
enflammées	  [...]	  En	  sortant	  de	  ceYe	  église	  d’Ems,	  j’étais	  
déjà	   chréJen…	  Oui,	  aussi	  chréJen	  qu’il	   est	  possible	  de	  
l’être	  quand	  on	  n’a	  pas	  encore	  reçu	  le	  saint	  baptême	  !	  »

Dieu,	   qui	   avait	   permis	   qu’Hermann	   descende	   très	   bas	  
dans	  la 	  misère	  du	  péché,	  va	  le	  mener	  très	  

haut.	  Hermann	  entre	  en	  religion,	  dans	  
l’Ordre	  du	   Carmel,	   sous 	  le	   nom	   de	  
frère	   AugusLn-‐Marie	   du	   Très-‐
Saint-‐Sacrement.	   Homme	   de	  
prière	   et	   d’oraison,	   il 	   sera	   un	  
grand	  prédicateur	  et	  fera	  servir	  ses	  

talents	  musicaux	  à	  la	  gloire	  de	  Dieu,	  
en	   composant	   des 	   hymnes 	   et	   des	  

canLques	   en	   l’honneur	   de	   Dieu,	   de	   la 	   Vierge	   et	   des	  
saints.	  Mais	  c’est	  une	  autre	  histoire.

Demain,	  c’est	  la 	  Fête-‐Dieu,	  la 	  fête	  du	  Corps	  du	  Christ,	  la	  
fête	   du	   Saint-‐Sacrement.	   L’exemple	   d’Hermann	   nous	  
montre	   la	   puissance	   du	   Sacrement	  de	   l’Autel,	  qui	   peut	  
retourner	   un	   cœur	   et	   faire	   d’un	   pécheur	   endurci	   un	  
homme	  de	  Dieu.	  Alors,	   courons	   tous	   au	   pied	  de	  l’autel	  
prier	  Jésus	  qui	  nous	  aYend	  au	  tabernacle.

C’est	   l’histoire	  d’un	   enfant	  d’origine	   juive,	   Hermann	   Cohen,	   doté	  par	   Dieu	  de	  qualités	  
excepJonnelles.	  Il	  naît	  à	  Hambourg,	  dans	  le	  Nord	  de	  l’Allemagne,	  en	  1820.

Père	  AugusQn	  Marie
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Point de vue...on peut le voir comme ça

Je 	  ne	   sais 	  pas	   si 	  vous 	  êtes 	  au	   courant	  mais 	  en	  ce	  
moment	  en	  France,	  ça	  ne	  va	  pas	  fort	  !
Tout	  d’abord	  il 	  y	  a 	  une	  crise	  économique 	  et	  pas 	  mal	  
de	  monde	   au	   chômage,	   pas 	  mal	   de 	   jeunes 	  qui	   se	  
demandent	   si 	  cela	  vaut	   vraiment	   le 	  coup	  d’étudier	  
tant	  et	  plus 	  vu	  que 	  le	  travail 	  ne 	  se	  trouve	  plus,	  même	  
avec	  un	  diplôme	  en	  poche!	  
Bon	  il 	  y	   a	  tout	  de 	  même 	  des 	  gens 	  qui 	  ont	  du	  travail	  
mais 	  qui 	  sont	  un	  peu	  sous 	  la 	  pression	  permanente	  de	  
perdre	   leur	   emploi 	   car	   leur	   entreprise 	   fait	   des	  
économies	  à 	  tout	  va,	  et	  qui 	  dit	  économies	  dit	  moins	  
de	  salariés	  donc…	  
Bref	  l’heure	  n’est	  pas 	  vraiment	  aux	   réjouissances	  du	  
côté	  de	  ceux	  qui 	  aimeraient	  vraiment	  travailler.	  Qu’à	  
cela 	  ne	   Lenne,	   pendant	   ce 	   temps	   la	   SNCF	   est	   en	  
grève.	   Pas 	   parce	   que 	   les	   cheminots	   n’ont	   pas 	   de	  
travail…non,	   non	   !	   C’est	   plus 	   compliqué	   que	   ça	   !	  
Tellement	   compliqué	  que	  la 	  moiLé	  des 	  Français	  ne	  
savent	  pas 	  vraiment	  pourquoi	  !	  Et	  dans	  ces 	  Français	  
il 	  y	  a	  justement	  ceux	  qui	  	  vont	  au	  travail	  en	  espérant	  
ne	  pas 	  le	  perdre 	  s’ils 	  arrivent	  en	  retard.	   Il 	  y	   a	  ceux	  
qui 	  ont	  un	   entreLen	  pour	   une 	  future 	  embauche	  et	  
qui 	  espèrent	  vraiment	  ne	  pas 	  arriver	  en	  retard	  pour	  
ne	   pas	   rater	   leur	   tour	   !	   Il 	   y	   a	   des 	   étudiants 	   qui	  
doivent	  absolument	  être 	  en	  cours 	  pour	  être	  au	  point	  
pour	   leurs	   futurs	  examens.	   Et	   il 	  y	   a 	  aussi 	   tous 	  ces	  

anonymes 	  qui 	  ont	  besoin	  des 	  transports	  en	  commun	  
pour	  diverses	  raisons.
On	   pourrait	   penser	   qu’en	   ces 	   temps	   de	   crise,	   les	  
Français 	   seraient	   un	   peu	   plus 	   solidaires,	   qu’ils	  
s’entraideraient	   un	   peu	   plus 	   même	   s’ils 	   ne	   se	  
connaissent	   pas 	   personnellement.	   Vous	   savez	   le	  
fameux	  «	  bien	  commun	  »	  :	  agir	   en	  pensant	  à 	  ce	  que	  
cela 	  apporte	  aux	  prochains,	  connus 	  ou	  inconnus,	  au	  
plus	  grand	  nombre.	  
En	  ce	  temps 	  de	   crise,	   oui,	   on	  pourrait	   se	  meUre 	  à	  
rêver	   que	   même	   si 	   des 	   réformes	   font	   peur	   on	  
conLnue	  à	   transporter	   les 	  gens 	  car	   cela 	  peut	   être	  
important	  pour	  beaucoup	  d’individus.

Marie	  Foliot

Solidarité, quand tu nous tiens…

Mais…dans ce doux rêve on 
se réveille un matin en 
constatant que les trains 
sont en grève ! 



Nouvelles d’Ovalie

Sous	  le	  Second	  Empire,	  depuis	  
les	  efforts	  de	  Napoléon	  III	  pour	  
faire	  reconnaître	  la	  Roumanie	  
par	  les	  États	  d'Europe	  (la	  
Roumanie	  obLent	  son	  
indépendance	  de	  l'Empire	  
oUoman	  en	  1878	  et	  le	  
Royaume	  de	  Roumanie	  naît	  

officiellement	  en	  1881),	  celle-‐ci	  n'a	  eu	  de	  cesse	  de	  
prendre	  la	  France	  comme	  modèle	  et	  de	  faire	  de	  Bucarest	  

le	  «	  Paris	  du	  Danube	  ».	  Au	  début	  du	  XXe	  siècle,	  des	  
étudiants	  partent	  à	  Paris	  et	  découvrent	  le	  rugby	  à	  XV	  
qui,	  exporté	  au	  pays	  natal,	  deviendra	  vite	  un	  sport	  très	  
populaire.	  L'équipe	  naLonale	  parLcipe	  aux	  Jeux	  
olympiques	  de	  1924	  et	  rencontre	  l’Équipe	  de	  France	  au	  
stade	  de	  Colombes.	  Progressant	  rapidement,	  le	  niveau	  
de	  jeu	  du	  rugby	  roumain	  permet	  même	  d'obtenir	  
quelques	  succès	  internaLonaux,	  dont	  une	  série	  de	  4	  
victoires	  face	  à	  la	  France	  au	  début	  des	  années	  60	  !

Malheureusement,	   le	   régime	   du	   dictateur	   Nicolae	  
Ceausescu	  plonge	  la	  Roumanie	  dans	  la	  crise	  et	  le	  rugby	  

naLonal	   régresse	  avec	   le	  départ	  des	  meilleurs	   joueurs,	  
principalement	   pour	   la	   France.	   Néanmoins,	   l’équipe	  
roumaine	  a	  parLcipé	  à	   toutes	  les	  coupes	  du	  monde	  de	  
rugby	   depuis	   sa	   créaLon	   en	   1987.	   Sur	   le	   plan	  
internaLonal,	   la 	   Roumanie	   parLcipe	   depuis	   2000	   au	  
Championnat	   européen	   des	   NaLons	   ainsi	   qu'au	  
Challenge	   européen	   (Amlin	   Cup),	   avec	   des	   résultats	  
parfois...miLgés	  comme	   la	  défaite	  du	  Dynamo	  Bucarest	  
par	  151	  à	  0	  contre	  les	  Saracens	  en	  2001	  !	  	  

Entraînée	   par	   le	   Gallois	   Lynn	   Howells	   depuis	   2013,	  
l'équipe	   naLonale	   a	   impressionné	  
lors	  de	  sa	  tournée	  automnale	  de	  la	  
même	   année,	   le	   XV	   du	   chêne	  
ayant	  baUu	  le	  Tonga	  et	  le	  Canada.	  
Deux ième	   du	   Championnat	  
européen	  des	  NaLons	  2012-‐2014,	  
la 	  Roumanie	  a 	  également	  gagné	  sa	  
place	  dans	  le 	  groupe	  D	  de	  la 	  coupe	  
du	   monde	  2015,	   aux	   côtés	   de	   la	  
France,	   de	   l'Irlande,	   de	   l'Italie	   et	  
du	  Canada.

"	  Le	  travail	  d'un	  pilier	  passe	  beaucoup	  par	  la	  tête	  "	  
Pascal	  Ondarts,	  internaLonal	  de	  rugby	  à	  XV	  du	  Biarritz	  Olympique.	  

Le rugby en Roumanie.

Actualité	  du	  rugby	  

Actualité	  du	  rugby	  :	  les	  résultats	  des	  tests-‐match	  de	  la	  semaine	  :	  

Australie-‐France	  (6-‐0).	   Les	  Bleus	  ont	   considérablement	  réduit	   l’écart	  du	  dernier	  match	  (50-‐23)	  mais	  ont	   quiUé	  la	  pelouse	  
avec	  le	  regret	  ne	  n’avoir	  pas	  su	  conclure	  les	  occasions	  d’essais.	  Manque	  d’efficacité	  dans	  les	  franchissements,	  précipitaLon	  
et	  déficience	  physique	  et	  technique	  en	  sont	  la	  cause.
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ArgenLne	  (17-‐23)	  Irlande

Canada	  (17-‐19)	  Ecosse

Afrique	  du	  Sud	  (38-‐16)	  Pays	  de	  Galles

Nouvelle-‐Zélande	  (28-‐27)	  Angleterre

Samoa	  (15-‐0)	  Italie



Pendant	  un	  mois	  le	  monde	  enLer	   va	  vibrer	  et	   	   soutenir	  
son	  équipe	  naLonale	  aux	  sons	  de	  la	  samba	  et	  des	  danses	  
brésiliennes.

32	  équipes	  vont	  s'affronter	  sur	  les	  terrains	  du	  Brésil	  pour	  
désigner	  le	  nouveau	  champion	  du	  monde	  qui	  régnera	  sur	  
la	  planète	  football	  pour	  les	  quatre	  prochaines	  années.

CeUe	   coupe	   du	   monde	   s'annonce	   parLculièrement	  
exaltante.	  Les	  plus	  grandes	  stars	  du	   foot	  sont	   présentes	  
(Messi,	   Ronaldo,	   Neymar,	   Benzema,	   etc...).	   Les	   joueurs	  
sont	  affûtés	  comme	  jamais	  et	  tous	  rêvent	  de	  soulever	  au	  
soir	  du	  13	  juillet	  la	  coupe	  Jules	  Rimet	  (nom	  du	  trophée	  en	  
la 	  mémoire	  de	  l’iniLateur	  de	  la 	  coupe	  du	  monde)	  dans 	  le	  
pays	  du	  football	  et	  du	  beau	  jeu.

Les	   premiers 	   matches	   confirment	   nos	   souhaits 	   d’une	  
coupe	   du	   monde	   spectaculaire	   avec	   des	   buts	   et	   des	  
surprises.	  Le	  Brésil	  (pays 	  organisateur	  et	  grand	   favori)	   	   a	  

gagné	  son	  premier	  match	  (3-‐1).	  l’Espagne,	  vainqueur	  de	  la	  
dernière	  coupe	  du	   monde,	   a	   subi	   vendredi	   13	   juin	   une	  
défaite	  	  	  retenLssante	  face	  aux	  Pays 	  Bas	  (1-‐5)	  	  .	  Et	  enfin	  la	  
France	   	   a	   réussi	   brillamment	   son	   entrée	   dans	   la	  
compéLLon	  avec	  une	  victoire	  3-‐0	  contre	  le	  Honduras.

Vive le foot et Allez les Bleus !  

Ca y 

est ! Cela faisait 
quatre ans que les 

amoureux du ballon rond 

attendaient cela ! La coupe 
du monde de football a 

enfin débuté jeudi 12 
juin au Brésil !

François
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Le curé d'un petit village breton 

perdu décède. Il arrive devant Saint-

Pierre qui examine ses états de 

service.
Tout a l'air parfait, une vie 

tranquille, aucun pêché. On lui 

accorde l'entrée au paradis. Saint-

Pierre lui explique qu'il disposera 

d'un petit nuage motorisé pour se 

déplacer vers les nuages d'attraction: celui du 

buffet, celui de la musique, .…

Le curé profite pleinement de ses premières journées 

au paradis, mais il se rend rapidement compte que 

d'autres sont mieux lotis que lui. Son nuage motorisé 

n'est qu'une mobylette et il voit régulièrement un 

homme noir le dépasser sur un nuage très rapide.

Il retourne chez Saint-Pierre et lui dit :

- Toute ma vie j'ai servi Dieu le mieux qu'il était 

possible et arrivé ici, je n'ai toujours pas un sort 

enviable. Qu'a fait, par exemple, cet homme noir pour 

recevoir un nuage rapide et si bien équipé ?

- Vous étiez, lui dit Saint-Pierre, prêtre d'un petit 

village breton perdu. Chaque dimanche, dix fidèles 

priaient dans votre église. Lui était pilote d’avion de 

ligne à Air Afrique. Chaque jour, 350 passagers 

derrière lui priaient Dieu au décollage et à 

l'atterrissage.

Une mère dit à sa fille :
- Juliette, viens m'aider à changer 
ton petit frère. 
- Pourquoi, il est déjà usé ?

C’est un bol et une tasse qui sont devant un évier :
Je n’ai pas envie de plonger, dit le bol, à chaque 

fois je bois la tasse.C’est vrai, répond la tasse, tu n’as jamais 
eu de bol.

Pourquoi compte-t-on les points en 15, 30, 40 au 
tennis ?

C’est	  à	  son	  ancêtre,	  le	  jeu	  de	  paume,	  que	  l’on	  doit	  le	  décompte	  des	  points	  très	  
parJculier	  uJlisé	  au	  tennis.	  

A	  l’origine,	  il	  était	  praLqué	  sur	  un	  vaste	  terrain	  rectangulaire	  séparé	  en	  deux	  parLes	  longues	  de	  60	  pieds	  
chacune.	  Sur	  le	  terrain,	  parallèlement	  au	  filet,	  figuraient	  des	  lignes	  numérotées	  15,	  30	  et	  40.

Après	  chaque	  point	  remporté	  au	  cours	  d’un	  jeu,	  le	  joueur	  s’avançait	  sur	  la	  ligne	  suivante,	  ce	  qui	  le	  
rapprochait	  un	  peu	  plus	  du	  filet.

Ces	  lignes	  avaient	  été	  conçues	  pour	  avancer	  de	  15	  pieds	  (équivalent	  à	  environ	  4,5	  mètres)	  à	  chaque	  fois.	  Mais	  
la	  ligne	  45	  avait	  été	  jugée	  trop	  proche	  du	  filet,	  elle	  a	  été	  reculée	  de	  cinq	  pieds.

Une	  fois	  le	  point	  40	  remporté,	  la	  dernière	  ligne	  correspondait	  au	  filet.	  Le	  joueur,	  ne	  pouvant	  donc	  avancer	  
plus	  loin,	  remportait	  le	  jeu	  et	  la	  parLe	  conLnuait.	  

Mon prem
ier coup

e le boi
s.

Mon deuxièm
e est au milieu 

de la fi
gure.

Mon trois
ième porte

 les voi
les 

d'un ba
teau.

Mon tout
 est un

e distra
ction, 

un art.
 Cinéma	  (Scie-‐nez-‐mat)



Quelles	   sont	   vos	   mo,va,ons	   profondes	  
qui	  guident	  votre	  ac,on	  dans	  ce	  projet	  ?	  
	  
L’Académie	  est	  née	  de	  mon	  expérience	  de	  
choriste	   et	   de	  mes	   années	   au	   séminaire.	  
En	   effet,	   j’ai	   eu	   la	   chance	   de	   chanter	  
depuis	   que	   j’ai	   7	   ans	   environ	   et	   d’avoir	  
toujours	   con9nué	   durant	   mes	   années	  
d’adolescent,	   ce	   qui	   m’a	   donné	   un	   grand	  

goût	   pour	   les	   choses	   belles	   et	   nobles	   comme	   la	   musique.	  
D’autre	  part,	   après	  mon	   baccalauréat,	   je	  me	   sentais	   appelé	   à	  
donner	   la	   première	   place	   à	   Dieu	   alors	   je	   suis	   rentré	   au	  
séminaire	   pour	   discerner	   un	   possible	   appel	   au	   sacerdoce.	  
Durant	  ces	  années,	  j’ai	  beaucoup	  grandi	  dans	  ma	  connaissance	  
de	   Jésus	  et	  mon	   désir	   de	  donner	  ma	  vie	  pour	   Lui.	  Aujourd’hui,	  
même	  si	  je	  ne	  crois	  pas	  que	  le	  Seigneur	  m’appelle	  au	  Sacerdoce,	  
je	   sais	  qu’il	  m’appelle	  toujours	  à	  donner	   ma	  vie	  au	  service	  des	  
autres	  et	  au	  service	  de	  mon	  pays,	  en	  faisant	  fruc9fier	  les	  talents	  
qu’Il	   a	  voulu	  me	  donner.	  Parmi	   ces	   talents	   :	   la	  musique	   et	   le	  
goût	  de	  travailler	  avec	  les	  jeunes	  !
	  
Quels	  sont	  les	  traits	  les	  plus	  caractéris9ques	  de	  ce	  projet	  ?
	  
L’Académie	  Musicale	  de	   Liesse	  n’est	   pas	  une	  école	  comme	   les	  
autres.	  En	  effet, 	  chez	  nous	  tous	  les	  garçons	  sont	  des	  passionnés	  
de	  musique	  et	  notamment	  de	  chant,	  ce	  qui	   crée	  une	  ambiance	  
bien	  par9culière	  !	  En	  plus,	  nous	  vivons	  en	   internat	  de	  semaine,	  
ce	  qui	   veut	   dire	  que	  nous	   formons	  un	  peu	  comme	  une	   grande	  
famille	  car	  nous	  vivons	  ensemble	  du	  lundi	  au	  vendredi.	  Ensuite,	  
chaque	  week-‐end	  nous	  rentrons	  chez	  nous	  pour	  vivre	  aussi	  avec	  

nos	   parents, 	   nos	   frères	   et	   sœurs,	   nos	   amis,	   etc.	   Cela	   nous	  
permet	   aussi	   de	   con9nuer	   à	   faire	   du	   scou9sme	   ou	   d’autres	  
ac9vités	   en	   dehors	   de	   l’Académie.	  D’autre	  part,	   notre	   emploi	  
du	   temps	  à	   l’Académie	  est	   lui	   aussi	   très	   par9culier	   :	   les	   cours	  
ont	   lieu	   le	   ma9n,	   et	   l’après-‐midi	   est	   consacré	   au	   sport	   (une	  
heure	  au	  moins	  tous	  les	  jours)	  et	  à	   la	  musique	  (environ	  3H	  par	  
jour,	   entre	   les	   instruments	   et	   le	   chant).	   Tous	   les	   soirs,	   nous	  
nous	   rendons	   dans	   la	   magnifique	   basilique	   gothique	   (XIIème	  
siècle)	   de	   Notre	   Dame	   de	   Liesse	   pour	   aller	   lui	   chanter	   les	  
Vêpres.	  Nous	  y	  prions	  ainsi	  pour	  toutes	  les	  inten9ons	  du	  monde	  
et	   de	   nos	   familles	   !	   Enfin, 	   la	   vie	   à	   l’Académie	   ce	   sont	   des	  
moments	   de	   travail	   bien	   sûr,	   d’étude,	   de	   lecture	   et	  
d’appren9ssage	  de	  la	  musique,	  mais	  aussi	   des	  promenades,	  du	  
sport,	   des	   temps	   de	  
détente	   (billard,	   ping-‐
pong,	   baby-‐foot…),	   des	  
moments	   de	   prière	   et	  
b e a u c o u p	  
d’évènements	   spéciaux	  
comme	   la	   construc9on	  
d’une	   crèche	   grandeur	  
nature	  pour	  Noël.
	  
Quelles	  sont	   à	   vos	   yeux	  
les	   qualités	   requises	  pour	   postuler	   (tant	   techniques,	   chant	   et	  
instrument,	  que	  humaines)	  ?
	  
Pour	   intégrer	   l’Académie	   Musicale	   de	   Liesse, 	   il	   faut	   surtout	  
beaucoup	  aimer	  chanter	  !	   En	  effet, 	  nous	  dédions	  chaque	  jour	  2	  
à	  3H	  à	  la	  musique,	  que	  ce	  soit	  les	  instruments	  ou	  le	  chant,	  

Un magnifique projet placé 

sous le signe de la joie : 

l'académie musicale de Liesse.

C'est	   à	   400	   mètres	   du	   sanctuaire	  marial	   Notre-‐Dame	   de	   Liesse	   (Aisne)	   qu'est	   en	   train	   de	   naître	   une	   école	   maîtrisienne	   pour	  
garçons.	  Un	  enseignement	  musical	  de	  haut	  niveau	  y	  sera	  prodigué	  en	  horaires	  aménagés,	  avec	  principalement	   le	  chant	  choral	  et	  la	  
pra,que	   instrumentale	   (soit	   2	  à	  3h	   de	  musique	  quo9diennement). 	  Afin	   que	   les	  élèves	  talentueux	  et	  mo9vés	  de	  toute	   la	  France	  
puisse	  la	  rejoindre,	  un	  pensionnat	  les	  accueillera.	  Les	  premières	  classes	  qui	  ouvriront	  vont	  de	  la	  6ème	  à	  la	  3ème,	  mais	  avec	  à	  terme	  
l'idée	  d'accueillir	  des	  élèves	  du	  CM1	  à	  la	  Terminale.

Un	  peu	  d'histoire

Autrefois,	   la	   France	   comptait	   de	   nombreuses	   "écoles	  
maîtrisiennes".	   Les	   enfants	   de	   toute	   condi9on	   sociale	   y	  
receva ien t	   une	   fo rma9on	   mus i ca le	   pour	   se rv i r	  
quo9diennement	  la	   liturgie.	  Si	   elles	  ont	  disparu	  en	   France,	  ce	  
n'est	   pas	  le	  cas	  chez	  nos	  voisins	  européens.	  A	  ce	  9tre	  on	  peut	  
noter	   le	   sou9en	   appuyé	   du	   chef	   de	   choeur	   du	  New	   College	  
d'Oxford	  à	  ce	  projet.	  

Née	  de	  la	  volonté	  d'un	  homme	  d'expérience

Doté	   d'une	   solide	   expérience	   dans	   l'éduca9on	   des	   enfants,	  
Vianney	   Cha,llon	   (voir	   entre,en)	   travaille	   depuis	   2011	   sur	   ce	  
projet.	   Il	   dirige	   actuellement,	   et	   pour	   la	   quatrième	   année	  

consécu9ve,	  la	   renommée	  manécanterie	  des	  Pe,ts	  chanteurs	   de	  
Saint	   Dominique	   en	   région	   parisienne.	   Il	   s'est	   entouré	   d'une	  
équipe	   ar,s,que	   talentueuse	   à	   même	   de	   transmesre	   son	  
expérience	  et	  sa	  passion.

Alors, pour les garçons, si vous aimez chanter et jouer d'un instrument, et que vous souhaitez aller plus loin dans votre 

passion, un lieu magique voit le jour à moins de deux heures de Paris. Cela vaut peut-être le coup de se renseigner ?
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A l’occasion de 
l’anniversaire de la 
Grande Guerre, 
Actuailes te propose de 
gagner, en lien avec les 
éditions Artège, un 
exemplaire dédicacé du livre 
«le petit coeur rouge».Ce livre, que tu 
avais peut-être découvert dans 
Actuailes n°3, récompensera les trois 
meilleures poésies sur le thème de la 
guerre de 14 et de l’héroïsme de nos 
soldats.
La poésie devra avoir deux strophes de 
4 vers. 
Ce sera donc un sonnet.

A envoyer à 
contact.actuailes@gmail.com 

avant le 28 juin.

Invitée à demeurer chez 
une grand-mère
assez froide qui l'intimide 
beaucoup, Sophie
entreprend d'explorer le 
grenier de la maison.
Elle y découvre une boîte à 
souvenirs
ornée d'un mystérieux 
coeur rouge... C'est
pour elle une plongée dans 
le secret de son
aïeule.

Notre projet éditorial veut 

contribuer à épanouir l’homme 

dans toutes ses dimensions : 

sociale, spirituelle, culturelle et 

humaine. Il intègre les grandes 

évolutions de notre société 

contemporaine et souhaite 

replacer l’humain au cœur.ˮ

Connaissez 
vous l’histoire 
du Petit Coeur 
Rouge et les 
éditions 
Artège ?

Pour	  en	  savoir
	  plus	  :	  hUp://

www.ediLons
artege.fr

Grand jeu conco
urs 

de poésie.

«La grande guerre et
 

l’héroïsme de nos 

soldats»

et	  dans	  tous	  les	  styles	  :	  polyphonie,	  moderne,	  pop-‐louange,	  etc.	  
Donc	   aimer	   la	   musique	   et	   le	   chant	   en	   par9culier	   est	   la	  
caractéris9que	  commune	   de	   tous	   les	   élèves	  de	  notre	   collège.	  
Ensuite,	  il	  faut	  avoir	  envie	  de	  vivre	  une	  grande	  aventure	  à	  la	  fois	  
humaine	  et	  spirituelle	  entouré	  de	  garçons	  du	  même	  âge	  qui	  ont	  
la	   passion	   de	   la	   musique.	   La	   vie	   en	   internat	   de	   semaine	  

demande	   ainsi	   un	  
certaine	  autonomie	  et	  
capacité	   à	   vivre	   en	  
groupe.
	  
Reste	  t'il	  des	  places?
	  
Oui,	   il	   reste	   encore	  
une	  dizaine	   de	   places	  

pour	   la	   première	   année.	   Si	   tu	   es	   un	   garçon,	   que	   tu	   aimes	  
chanter	  et	   faire	  de	  la	  musique	  et	   que	  tu	  rentres	   en	   septembre	  
en	  6ème, 	  5ème,	  4ème	  ou	  3ème,	  alors	  n’hésite-‐pas	   à	  en	  parler	   à	  tes	  
parents	   !	  Tu	   trouveras	   avec	   eux	   toutes	   les	   informa9ons	   sur	   le	  
site	  internet	  www.academiemusicaledeliesse.fr.
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